

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local

19 de junio del 2021



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

De López Obrador a López Velarde

RAMÓN LÓPEZ VELARDE es para éstas y generaciones pasadas el gran orgullo literario que elevó a Zacatecas y al país por los confines universales, aún ahora en medio de la globalización y de la barbarie política que cotidianamente se vive, su poesía adquiere actualidad y continúa cautivante de la sensibilidad artística de quienes lo han estudiado y que por ello y al igual que los jerezanos, lo aman. En esta conmemoración del centenario de su muerte, precisamente hoy, su espíritu amoroso de la Patria campea por todos los horizontes y rincones del estado y de México, lo vemos alejado del pesimismo y como la más elevada expresión de los sentimientos, valores y principios nacionales.

Imposible, inconcebible que este día y en los mañanas que vengan abiertos a una vida democrática más comprometida con el país, **RAMÓN LÓPEZ VELARDE** y su obra sean pretexto o argumento para sostener ese ingrato e injusto afán por dividir a México en dos. Esa convicción política aquí es cuestionada, aún en los momentos críticos, complejos y difíciles que se viven, prevalece un entrañable amor popular por el jerezano, porque como lo expone el gran maestro, escritor y poeta **JUAN VILLORO**, nos representa mejor un poeta que un político. Por eso, hoy nuestra gente del pueblo bueno y sabio, que siempre lo ha sido, se siente más representado por **RAMÓN** que por cualquier otro **LÓPEZ**, dicho con todo respeto, y con los más sublimes deseos para que de la imagen poética lopezvelardeana, no broten hoy ni desde su terruño, las expresiones ofensivas, de descalificación y de exclusión a los grandes mexicanos que cultivan las letras, que ejercen crítica, que sí hacen historia y aman a México.

Con **LÓPEZ VELARDE** hoy los mexicanos y zacatecanos entendemos que los intelectuales, científicos, poetas, historiadores, escritores, periodistas y creadores de arte, encarnan las virtudes, cualidades, aptitudes, vocaciones y convicciones de un pueblo que no merece sea confrontado ni polarizado con el discurso de odio, porque esa barbarie política pertenece al pasado y no debe regresar para otra vez arraigarse dañina y corrupta. Como **RAMÓN**, "alzamos hoy la voz a la mitad del foro para cortar a la epopeya un gajo" y decirles o gritarles a los gobernantes que "la Patria es impecable y diamantina", es pluralidad política, es diversidad social, que "inaccesible al deshonor, florece". La novedad de la Patria, es que hoy **NO ES SUAVE**, es áspera, llena de violencia, pobreza extrema, injusticia social, desigualdad, incertidumbre e inseguridad en medio de crisis pandémica y económica que no paran de lesionar a nuestras familias ni de deteriorar el tejido social.

Sin duda, hoy la sangre es devota de la mexicanidad, de la pluralidad, de la igualdad sin distingos, sin las diferencias que nos marcan odiosos y enconados desde los caprichos autoritarios del poder. Hay que gritarlo a todos los vientos, como lo hizo nuestro poeta hace 100 años, ¡Patria, te doy de tu dicha la clave: sé siempre igual, fiel a tu espejo diario! Y lograr con los gobiernos presidencial de **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR** y gubernamental de **DAVID MONREAL**, (**ALEJANDRO TELLO** ya no tendrá tiempo), qué cómo lo hizo el gran maestro **JOSÉ VASCONCELOS**, la obra de **LÓPEZ VELARDE** se vuelva a divulgar con extensión por todos los horizontes, porque los mexicanos requieren de ese cantar para reafirmar identidad, una identidad sin adjetivos, sin epítetos despectivos ni descalificaciones.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Expos universales

Desde la segunda mitad del siglo 19 se comenzaron a usar estos foros o exposiciones universales de gran envergadura celebrados en todo el mundo para la difusión de sus participantes. La organización que se ocupa oficialmente de nombrar a las ciudades organizadoras es la Oficina Internacional de Exposiciones (BIE). Estas pueden ser consideradas y aprobadas y tendrán una duración mínima de 6 semanas y máxima de 6 meses.

El objetivo principal de estas ferias era mostrar los grandes avances de la invención tecnológica al lado de las últimas expresiones aceptadas por las academias de arte del mundo. Las exposiciones se originaron gracias a la tradición francesa de exposiciones nacionales, misma que culminó con la Exposición Industrial Francesa de 1844 celebrada en París. Esta feria fue seguida por otras exposiciones en Europa Continental y finalmente en Reino Unido.

La primera exposición universal fue celebrada en Londres en 1851 bajo el título de "Gran Exposición de los Trabajos de la Industria de Todas las Naciones" y surgió porque el esposo de la reina Victoria; Alberto, visitara la expo-industrial de París, haciendo ver la importancia de las mismas y decidió darle un carácter internacional con una exposición de productos manufacturados, siendo esta el precedente más claro para todas las exposiciones internacionales que siguieron.

Desde su creación en 1851, el carácter de este tipo de eventos internacionales ha revolucionado y cuenta a la fecha con 3 épocas: la de la industrialización, del intercambio cultural, y la de marcas-nación. Las últimas 3 exposiciones han sido en Aichi 2005, Shanghai 2010 y Milán en 2015.

Le comento esto porque hace algunos días y con el fin de impulsar las relaciones comerciales y económicas con los Emiratos Árabes Unidos y la región de Medio Oriente e impulsar la atracción de inversiones, se anunció que nuestro país participará en la Expo Dubai 2020. Esta se efectuará del 1 de octubre del 2021 al 31 de marzo de 2022 en Dubai, EAU. Cabe mencionar que es la primera Exposición Mundial celebrada en la región de Medio Oriente, África y Asia Meridional. El eje temático en esta ocasión es "conectar nuestras mentes y construir el futuro" en donde se espera un aforo de 25 millones de personas y la participación de más de 190 países.

En un evento encabezado por el canciller Ebrard comentaron que durante 170 años las exposiciones universales han proporcionado una plataforma para estimular intercambios culturales y económicos entre naciones. Además estos eventos representan una ventana al exterior ya que los pabellones de los países participantes muestran al mundo la cultura, tradi-

ciones y características de cada uno de ellos.

Nuestro Pabellón estará ubicado en el pértigo temático de Movilidad de esta Expo y contará con una superficie de 900 metros cuadrados dividido en tres niveles de 300 metros cada uno. Sus espacios mostrarán el vínculo entre la historia, modernidad y la propuesta del futuro de México. El objetivo de este Pabellón es por supuesto detallar la actividad económica reimpulsando el sector productivo, turístico y cultural, afectados como en todos lados por la crisis de la pandemia.

El tema del pabellón en general representará un "México florido, viajero hospitalario" donde mostrará a nuestro país como generoso, diverso, creativo, innovador y abierto al mundo con elementos interrelacionados. El concepto del pabellón se basará en dos elementos profundamente vinculados: nuestras flores y las mariposas.

Ya se prepara el plan de trabajo para esta muestra nacional basado en 26 semanas en donde se contemplan actividades, conferencias y participación de personalidades para la promoción de nuestro país como potencia turística, atracción de inversión y el desarrollo de la oferta de exportaciones.

Miguel Torruco destacó que la Expo Dubai 2020 es un importante foro para la proyección de un México comprometido con la sostenibilidad, oportunidad y movilidad; mostraremos también en sus palabras un país en favor de la cooperación internacional y un país decidido a tomar los temas mundiales en conjunto con todos para afrontar desafíos característicos de esta nueva realidad en que vivimos.

Comentó también su beneplácito por el anuncio de la línea aérea "Emirates" sobre la reanudación de 4 frecuencias semanales en su ruta Ciudad de México vía Barcelona a aquellas latitudes a partir del 2 de julio del presente.

Así como crítico lo que no se ha hecho, aplaudo que finalmente podamos tener un foro para la promoción de nuestro país, espero de verdad sea un éxito y se ponga con todo ya que esta administración federal confunde la austeridad con la mala calidad y presentación de sus productos.

Estas exposiciones han dejado al turismo mundial grandes íconos tales como la Torre Eiffel, el Palacio de Bellas Artes en Chicago, el Palacio de la Exposición en Lima, El Palau Nacional en Barcelona, el Atomium en Bruselas y la Aguja Espacial en Seattle entre otros.

Finalmente no quiero dejar pasar la oportunidad para felicitar a todos los que tienen la dicha de ser padres en su día, recordando al mío como ejemplo de amor, comprensión y cariño. Pásenla bien, disfruten en familia y no dejen de dar gracias a los que aún lo tienen por esa dicha. Hasta la próxima.



La Oposición

Por Silvia Montes Montañez



Seguirán Unidos

ES IMPORTANTE la determinación de los partidos que integran la Coalición “Va por Zacatecas” de mantenerse unidos superando la mera coyuntura electoral y pensando en abonarle a la democracia y a los contrapesos que ésta exige para que sea verdadera.

LA EXPECTATIVA es interesante. Muchos cuestionaron que institutos políticos antagónicos se unieran para participar en la elección más importante de la historia contemporánea, sin embargo la circunstancia política nacional exigía decisiones de hondo calado.

DE LOS PARTIDOS ya sabemos que se encuentran desgastados desde hace mucho tiempo pero es un obvio que se encuentran vivos y algunos como el PRI obtuvieron un buen balance en el proceso electoral 2021 en el estado de Zacatecas.

QUE seguirán unidos entonces el PRI, el PAN y el PRD es un hecho inédito y por lo pronto continuarán con las mesas de análisis para tomar decisiones mientras no concluya la actual administración estatal.

SE MANTENDRÁN en coalición y me parece que deben hacerlo con una actitud muy activa. A nivel nacional han faltado liderazgos más firmes para cuestionar las decisiones del gobierno unilateral de López Obrador. Eso no puede ocurrir en Zacatecas donde necesitamos una *oposición* fuerte.

UNIDOS seguirán operando en favor de las zacatecanas y los zacatecanos. Es una buena decisión. Si bien Morena se alzó con un triunfo bastante holgado en el caso de la gubernatura, es indiscutible que un alto porcentaje de electores no votó por esta alternativa.

Y PLANTEAN en ese caso quienes integran la alianza que en la figura de Claudia Anaya Mota alcanzó una muy alta votación, un trabajo político de amplio respaldo a los candidatos que por diversas irregularidades presentaron impugnaciones ante el Instituto Electoral del Estado de Zacatecas (IEEZ).

SANA CONVIVENCIA es también la expectativa de la alianza “Va por Zacatecas” y desde luego el nuevo gobernador debe otorgar condiciones para que esto ocurra demostrando el perfil democrático que el tiempo le exige sin atrincherarse en una actitud pugnaz que a nadie conviene

QUE DEBERÁ actuar con madurez el gobernador electo es una alta prioridad. Hasta ahora David Monreal en un discurso disperso se ha concentrado en declaraciones que sugieren persecución de servidores públicos, pero ese no es el único propósito de su gobierno.

GARANTIZAR esa sana convivencia de que hablan los representantes de la coalición debe ser uno de los objetivos más claros del futuro para garantizar la gobernabilidad y demostrar el respeto que merecen aquellos que piensan diferente y que no son sólo los dirigentes partidistas, sino un alto número de zacatecanos.

DAVID debe entenderlo y actuar en consecuencia. La transformación no puede anular, bajo ninguna circunstancia, a la oposición política, al contrario, debe respetarla y Zacatecas puede dar un gran ejemplo nacional al respecto. Estamos expectantes.

Nos encontramos el lunes en la **7 de Página 24**

Lea las **negritas** de arriba para abajo

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

David Monreal: “Hoy la ciudadanía ha puesto en tu persona toda la confianza, y estoy seguro que vas a hacer un gran papel. En mi persona cuentas con un aliado, siempre veré por el bien de Zacatecas, y si en algo mi persona puede servir para que las cosas sean por el bien de Zacatecas, siempre estaré dispuesto a ayudar. Bienvenido a esta tu casa y desearte el mayor de los éxitos y parabienes”: Alejandro Tello Cristerna.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 18 de junio de 2021.- Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos señala que el final del oscuro y letal túnel de corrupción e impunidad, está cerca; y que todos es cuestión de seguir caminando sin temor para salir de él y disfrutar lo hermoso que es y será Zacatecas, cuando regrese el Estado de Derecho, que un deshonesto, mendaz y reprobado aprendiz de político, nos lo cercenó de un tajo. Amén.

Una Tras Otra, así se Arrastra el Tello Ante el David

-EL TELLO vuelve a las andadas: ayer, nuevamente el Narizón se arrastró frente al David, durante su primer encuentro como gobernador en funciones y gobernador electo respectivamente:

“HOY LA ciudadanía ha puesto en tu persona toda la confianza -le dijo el Narizón al “Deivís”-, y estoy seguro que vas a hacer un gran papel. En mi persona cuentas con un aliado, siempre veré por el bien de Zacatecas, y si en algo mi persona puede servir para que las cosas sean por el bien de Zacatecas, siempre estaré dispuesto a ayudar. Bienvenido a esta tu casa y desearte el mayor de los éxitos y parabienes”.

VIEJO ARRASTRADO, hipócrita, si hasta apoyó a la Claudia Edith y ya le anda con las autoridades electorales, porque hizo todo lo posible para que ganara la transa “güerita”, pero el pueblo no la quiso y el lunes 7, el David amaneció con la satisfacción de haber ganado la gubernatura con la mayor cantidad de votos que registra la historia de Zacatecas.

SI EL DAVID hubiera perdido, estoy segura que “El Pinocho de Bernárdez” hasta se hubiera burlado. Lo conozco, es un tipo nefasto: ¿No recuerdan lo que decía de mi “cabcicita de algodón” cuando andaba en campaña? ¿No recuerdan lo que decía la Cristina y su oración a la Virgen de Lourdes, llamando comunista a AMLO?

PERO QUÉ bueno que el gobernador electo no escuchó el canto de las sirenas y no obstante de que le regresó al Narizón su ramo de flores, expresando su “reco-

Mi Jardín de Flores
El Tello se Sigue Arrastrando

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



David Monreal Ávila



Alejandro Tello Cristerna



Miguel Alonso Reyes



Claudia Edith Anaya Mota

nocimiento a su labor como gobernador”, le echó el caballo encima porque “hubo quienes se resisten a dar paso a la democracia verdadera”.

INMEDIATAMENTE después el David le cantó el tiro directo al Tello: “Voy a ser implacable con el tema de corrupción, con el tema de la impunidad, para dar paso a la honestidad, al comportamiento de trabajo y a la lealtad al pueblo de Zacatecas”, ¿qué les parece?

-QUE DON David es de una sola pieza y que está haciendo suya también la 4T, por lo que tanto ha luchado el señor Presidente de México, don Andrés Manuel López Obrador, por lo que no tuvo empacho de hablar claro y de frente a don Alejandro, al que yo me imagino con la nariz torcida.

bajo de su costo real, además de donaciones de inmuebles y otros que no cumplieron los requisitos que marca la ley sobre ellos.

COMO por ejemplo, la donación de una finca de mil 100 metros cuadrados con valor catastral de casi 3 millones de pesos que Alex le hizo a la asociación civil de los hermanos Claudia Edith, Mariana y Arturo Anaya Mota, con la cual se han estado enriqueciendo desde hace muchos años.

ENTONCES, esa finca y otras más que hayan donado al margen de la ley, y otras más que vendieron muy por debajo de su precio real, tendrán consecuencias. Va a salir muchísima pus en cuanto “El Rey David” apriete cualquier parte del cuerpo de corrupción que crió Alex.

Miguel Alonso es Inocente: Tello Cristerna

EN ESE encuentro que ambos gobernadores tuvieron ante nuestro Diario Página 24 Zacatecas, y otros medios de información, Alex, a pregunta expresa de los reporteros de la fuente, se refirió a las carpetas de investigación que existen en la Fiscalía General de Justicia del Estado, por diversos delitos en contra del gobernador Miguel Alonso Reyes:

“YO LLEGUÉ y revisé perfectamente con mi equipo de que las cosas estuvieran bien. Nunca, y lo he dicho muchas veces, encontré una sola denuncia que dijera ‘a mí me pidieron dinero’. Creo que es una estigma que malamente me ha tocado cargar porque nunca fui comparsa ni protegí a nadie”.

ASÍ ES que, sin decirlo, Alex concluyó diciendo que “no hay elementos para poder juzgar a Miguel Alonso”.

NO OBSTANTE manifestó que ante cualquier hecho ilícito, la ley se debe de aplicar a todos: “Se debe de aplicar en el futuro (sic) para quien sea, inclusive a Alejandro Tello”. Y subrayó: “Yo encararé cada acusación de quien venga porque tengo las manos limpias y sé lo que hice (sic)”.

ALEX TAMBIÉN respondió a las sospechas de corrupción que la vox populi señala, con respecto al fracasado proyecto de la “Presa Milpillas”, por el cual recibió del Gobierno Federal de Enrique Peña Nieto, 900 millones de pesos, etiquetados en el Presupuesto de Egresos:

“LAMENTO profundamente, de verdad me duele, que no los hayamos podido aprovechar, no sé tocó ese recurso (sic). Todo lo que se hizo en Milpillas lo hizo mi gobierno con recurso propio (sic)”.

LO QUE Alex no dijo fue qué hizo con esos 900 millones de pesos etiquetados para Milpillas y cuántos millones de pesos

TAMBIÉN me gustó su mensaje a los trabajadores del estado, a los que invitó a ser contralores sociales y de la función pública “para cuidar, resguardar y proteger el patrimonio de los zacatecanos, el recurso público, los bienes muebles e inmuebles porque es el patrimonio de las y los ciudadanos de este estado”.

QUÉ BUENO que don David no se anduvo por las ramas, así los indiciados no se podrán decir engañados: “Si te portaste mal la vas a pagar, y si te vas a portar mal en el poco tiempo que le falta a este degobierno, también”, así fue de contundente el mensaje del gobernador electo-.

-YO CREO -dice don Roberto- que “El Rey David” ya debe de tener una larga lista de inmuebles propiedad del Gobierno de Zacatecas, vendidos a precios muy por de-

◀ **Viene de la Página 5**

de su gobierno dilapidó en el frustrado proyecto.

ACUSÓ A actores políticos y particulares de actuar mezquinamente contra el proyecto porque trataron de encarecer la tierra de ese lugar, diciendo que por eso él paró la obra (sic).

NO OBSTANTE, Alex retó a “El Rey David” a que revise el proyecto de Millpillas para que vea qué se hizo y cómo se adquirió (sic) y pueda lograr un consenso social que “yo no logré por actores políticos que estuvieron detrás y que ahora hasta cargos de representación tienen”, refiriéndose a los senadores de Morena, Soledad Luévano Cantú y José Narro Céspedes, sin decir sus nombres.

-NAAA... el Tello intentó victimizarse frente al David y ante los representantes de los medios de comunicación ahí presentes, hasta diciendo que tenía las manos limpias, jaja, como si no lo conociéramos.

PORESO el “Deivis” no quita el dedo del renglón. A poco el Tello abandonó el Senado de la República para venirse de gobernador de Zacatecas “por amor al pueblo”, si ganaba mucho mejor sueldo que el de gobernador, además de trabajar menos y sin tantas broncas.

OTRA: LA Cristina era burócrata y ganaba un sueldo de 40 y tantos mil pesos mensuales como pediatra que es, en cam-

bio como presidente del SEDIF y su otra chamba en el Patronato de la Feria, no gana un centavo porque son cargos honoríficos.

NOMÁS QUIERO preguntar a nuestros lectores: ¿Alguno de ustedes dejaría su chamba por otra en la que van a ganar menos de la mitad?

AHORA LA pregunta se la hago a nuestras lectoras: ¿Alguna de ustedes dejarían su chamba en la que ganan 40 y tantos mil pesos mensuales, por trabajar en dos chambas sin ganar un peso? Claro que no, y menos teniendo familia que mantener-

No Quiero ni Imaginarme qué va a Pasar

-¿SÍ VIERON la entrevista que nos mandó el Universal -una de nuestras agencias- que hoy viernes publica nuestro Diario **Página 24 Zacatecas?**-.

-POR SUPUESTO, madre Teresa. Ahí, nuevamente el David le vuelve a tundir a su exgöber precioso, de principio a fin.

NOMÁS LE preguntaron ¿cómo es que recibirá David Monreal a Zacatecas? Y se soltó: “Es un estado en crisis, con problemas de seguridad y crisis. La entidad tiene la deuda más grande en su historia. Además, tiene los más altos índices de desempleo registrados”.

Y CONTINUÓ: “Hace unos meses se dio a conocer el comportamiento de la po-

breza y Zacatecas incorporó más pobres al país; la inversión extranjera se cayó y las carreteras están destruidas”.

-NO OBSTANTE -toma la palabra don Roberto- dice “El Rey David” que le va a echar muchas ganas y ya tiene acitadita la máquina para iniciar los primeros 100 días de su gobierno con “la reconstrucción de carreteras de todo el estado, comenzando con 10 o 20, además voy por la reparación, reconstrucción, equipamiento y atención de la salud: las casa de salud y las clínicas; además deseo arrancar un programa a favor de los hermanos con discapacidad”.

Y REVELA que hay un programa federal de atención a las personas de 0 a 29 años. “Yo deseo implementar, valorando el recurso y, si no fuera la población tan amplia, ir de 30 años a 65”-.

-PERO EN seguida don David declara que él desea que don Alejandro Tello actúe con una gran responsabilidad política y honestidad. “Cuando expreso que lo deseo es porque luego hay tentación en los funcionarios y no voy a titubear si alguno se excede o si desvía o quiere implementar el ‘Año de Hidalgo’, no se puede seguir actuando así”.

TAMBIÉN dijo que le ha pedido a don Alejandro, que ya baje la cortina, porque los propios tiempos de ejercicio de gasto ya no lo van a permitir. ¿Qué caso tiene estar licitando una obra?

Si no hiciste nada, pues no pasa nada, se te pasó el tiempo. Todo eso ya no, tampoco los bonos de partida al terminar tu gobierno y liberar concesiones al por mayor de taxis, camiones, transporte, notarías públicas para funcionarios que colaboraron, como si fuera un bono de partida”.

OTRA COSA importante que reveló: integrará su Gabinete con muchos ciudadanos, “porque -dijo- tengo mucha confianza en el pueblo, no voy a ir al esquema tradicional: senadora, diputado, notario. Voy a demostrar, con los hechos, que es posible”.

-¡UTA! -exclama don Roberto- Sería una cosa fenomenal, algo nunca visto en la historia, pura gente tal vez sin experiencia, pero con cero mañas, con muchas ganas de trabajar y hacer las cosas muy bien por un Zacatecas mejor.

ME CUADRA el proyecto del “Rey David”-.

PERO NO quita el dedo del renglón -cierra doña Petra- el David termina la entrevista con un “es obvio que fracasó la política tradicional: Zacatecas está en quiebra, se endeudó, está inseguro, con las carreteras abandonadas y la salud desatendida, no necesitas mucho para poder decir que fracasaron”.

Y ES cierto, el Narizón y su banda de “RaTellos”, fracasaron bien gacho-.

-BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.

Si las Fotos Hablaran Dirían que...





El periodista deportivo, Gerardo López Carrillo, desayunando en el restaurante Acrópolis con Eliana Reyes y Jorge Miranda Castro alcalde electo a de Zacatecas



El licenciado Juan Antonio Cruz García y Mindy Díaz Martínez, desayunando en el restaurante del Hotel Emporio



Carla González González y Carlos Daniel Morales Godoy, desayunando en el restaurante La Cofradía

El padre soltero de la poesía mexicana”, así bautizó Hugo Gutiérrez Vega, quien fuera director del suplemento cultural literario La jornada semanal, a Ramón López Velarde. El calificativo no pudo ser más acertado. Lo de padre soltero tiene una doble acepción: dado el aprecio que tuvo por las mujeres sin estar de acuerdo con el matrimonio ni engendrar descendencia, y porque al ser el poeta más leído y admirado por los mexicanos, representa una autoridad. Este próximo 19 de junio se cumple el centenario de su muerte. Estas notas son un modesto reconocimiento a al personaje y su obra.

Habiendo nacido el viernes 15 de junio de 1888, fue bautizado con el barroco nombre de Ramón Modesto López Velarde Berumen Díaz Valdez Lozano Félix Aguayo Martínez Flores Llamas Moran Escobedo Chaparro. De manera que quienes hayan nacido en la comarca del Valle del Amaya o sean descendientes de cualquiera de estos apellidos, pueden sentirse orgullosos y presumir su parentesco con el bardo jerezano. Por cuestiones de tiempo y de la economía del texto, me he basado para escribir estas notas en la documentada biografía no exenta de ficción de Guillermo Sheridan y en dos artículos de Juan Villoro.(1)

Desde su infancia al cursar sus estudios primarios, Ramón el primogénito en la familia de la que sería su sostén a la muerte del padre, demostró ser un niño además de aplicado, inteligente. Las notas con lo que lo evaluaban sus maestros en todas las materias, siendo las más altas, así lo demuestran. Este rasgo fue constatado en su paso por el seminario de Zacatecas y las instituciones de nivel superior de Aguascalientes y San Luis Potosí, en donde tras percatarse que la de sacerdote no era su vocación, terminó estudiando Leyes. Desde que perdió su inocencia y tuvo uso de razón su prima Josefa de los Ríos, que lo cargo en sus brazos, Fuensanta como la nombró, la llevó presente hasta la muerte como su amor imposible.

Entre sus amigos está en primer lugar el Padre Reveles, él que en Jerez lo empleó de monaguillo y le despertó el gusto por la poesía. Luego vendrían otros, los más cercanos y fieles.

Nuestro padre soltero

LEONEL CONTRERAS BETANCOURT

La vida del poeta no se explica sin las mujeres que incidieron en su vida. Como apunta Juan Villoro, “Encandilado por la belleza, López Velarde celebra el cuerpo femenino como un altar sensual: “te aspirare con gozo temerario/ como se aspira en un devocionario/ un perfume de místicas violetas”(2) Entre las mujeres que se cruzaron por su vida están las además de Fuensanta, su prima Águeda, una noviecita que tuvo en la Ciénaga, un suburbio de Jerez en el margen oriental del río; una muchacha de Venado en donde fue a trabajar para estrenarse como abogado, la también potosina María Nevares y la capitalina Margarita Quijano con la que tenía más afinidades literarias, y a quien se considera su musa literaria que lo llevó a pulir su estilo reflejado en su libro, “La sangre devota”. “Al menos cuatro mujeres aceptaron que las cortejara formalmente. Todas lo quisieron y ninguna se casó con él y las cuatro murieron solteras”(3), completa Villoro.

El tiempo histórico marcado por la transición del porfiriato a la Revolución, del antiguo al nuevo régimen, que le tocó vivir, como diría J.J. Arreola, fue un tiempo “estremecido” y “delirante”. Muy similar al nuestro por cierto plagado de inseguridad y violencia. Como católico fiel y confeso, militó en el Partido católico. Fue un antiyanqui. Vio a los gringos como una amenaza para México, Apoyo a Madero con cuya causa simpatizó cuando se encontraron en

la capital potosina, si bien éste lo más que hizo por él fue ofrecerle un mediocre trabajo de barandilla. De igual forma, tubo empatía por Carranza. Nunca vio con buenos ojos a la educación pública y laica que atentaba contra la moral cristiana.

Dejo el comentario sesudo sobre su poesía a los especialistas. En mi caso, encuentro en ella el ritmo y la musicalidad que la de otros autores no tienen. A ello hay que agregar que su letra refleja una gran erudición con el empleo conceptos y de figuras literarias como la parábola y los adjetivos certeros empleados en su lugar en poesías que, aunque ausentes de verso, poseen una envolvente prosa. En el núcleo de la poesía del bardo jerezano esta la evocación a la mujer con un erotismo sutil. También habla del dolor que provoca la ausencia. Evoca el pesar que le producía un México que comenzaba a perderse con la violencia revolucionaria, pero sobre todo aparece la nostalgia del edén perdido como lo fue Jerez y que, tras abandonarlo desde niño, solo regresó a su villa de vez en cuando. La “Suave Patria” que Obregón [se aprendió de memoria] y Vasconcelos la convirtieron en canto cívico y que los gobiernos revolucionarios se apropiaron como un símbolo del nacionalismo, es, dice Villoro, una crítica a la Revolución(4). Creo que es más bien un gran fresco de lo mejor de nuestra historia que recrea el folklor y costumbres de la nación mexicana.

Cuando un artista rescata la tradición en su obra, va a las raíces de la cultura de un pueblo o nación y al leer su obra despierta empatía y admiración, pero además sobrevive a generaciones, estamos hablando de un clásico. Eso y no otra cosa es nuestro padre soltero de la poesía mexicana: Ramón López Velarde. ■

Referencias:

1 Sheridan, Guillermo, Un corazón adicto. La vida de Ramón López Velarde y otros ensayos afines, México, Tusquets Editores, segunda edición, 2002.

2 Villoro, Juan, “El siglo del poeta”, en Reforma, México, 5 de junio de 2021.

3 Loc. Cit.

4 “La Condición Nacional”, en Reforma, México, 12 de junio de 2021.

Reconozcámoslo: el impacto de la pandemia es dramáticamente distinto dependiendo dónde se viva y cuánto dinero se tenga. En Europa, Estados Unidos, China y un puñado de países ricos, los restaurantes y bares están a rebosar, los gimnasios vuelven a abrir y la gente empieza a socializar sin miedo. Para los países que han acaparado la mayoría de las vacunas contra el Covid-19, existe la esperanza de que se haya volteado la página de la pandemia de una vez por todas. En otros lugares, desde países como la India hasta continentes enteros como África y América Latina, el virus -y sus variantes- siguen haciendo estragos, con su rastro de muertes, hospitalizaciones, desempleo y pobreza. Estas dos realidades tan opuestas tienen un denominador en común: el llamado constante a la austeridad.

Ya sea en Londres, Madrid, Ciudad de México o Ciudad del Cabo, se escuchan la misma obstinación: una vez que la crisis disminuya, habrá que revertir las medidas que se tomaron para apoyar (a veces a duras penas) a los más afectados. Esto implica retomar el camino de recortes drásticos en los hospitales, en prestaciones de protección social y la congelación de los salarios de los trabajadores del sector público. También implica la comercialización de los servicios de agua, salud y educación, incluyendo la mercantilización de los cuidados y la explotación laboral de las mujeres.

Parece que esta pandemia no nos ha enseñado nada. ¿Hemos olvidado ya las dramáticas imágenes de Lombardía? El corazón de las finanzas y de la moda italiana se jactaba de tener el sistema sanitario más eficiente del país, porque era el más privatizado. Era incluso un argumento publicitario: “Esté sano, venga a Lombardía”, decía un folleto. Sin embargo, en marzo de 2020, una de las regiones más ricas del mundo, estaba desbordada, con una tasa de mortalidad del 5,7%, más del doble de la media nacional (2,4%). La región vecina del Véneto, que, al contrario, había mantenido un sistema sanitario público, ha salido mucho mejor parada.

¿Olvidamos también que en Estados Unidos el virus mató proporcionalmente a más personas de bajos ingresos? Quienes no tenían seguro médico, no pudieron llegar a tiempo a un hospital para ser atendidos. Y qué decir de lo que ocurrió en los empobrecidos suburbios de Santiago de Chile, otro parangón de privatizaciones, donde el 90% de las vícti-

Defender los servicios públicos es defender la democracia

ROSA PAVANELLI Y
MAGDALENA SEPÚLVEDA

mas de la pandemia murieron en sus casas, sin haber podido permitirse ver a un médico. ¿Hemos olvidado a los 115.000 trabajadores sanitarios y asistenciales y a muchos otros que murieron de COVID 19 mientras prestaban servicio a sus comunidades?

Esto no es aceptable. Al igual que no es aceptable ver que muchos gobiernos, como el de Filadelfia, Estados Unidos, que se plantean ahora privatizar los servicios públicos de agua. Como si la pandemia no hubiera demostrado la necesidad de un acceso universal al agua, con comunidades enteras a las que se les niega la posibilidad de lavarse las manos para protegerse del virus. ¿Y qué hay de la educación? La creciente dependencia de las escuelas privadas en todo el mundo, fomentada por el Banco Mundial y el FMI, es una de las razones por las que cientos de millones de niños están sin escolarizar desde que comenzó la pandemia.

La consolidación fiscal en forma de recorte de los presupuestos de los servicios públicos y la cesión del control al sector privado no es inevitable. Para compensar las sumas desembolsadas durante la crisis y financiar la recuperación, los gobiernos deben buscar el dinero donde se encuentra: en las cuentas de los más ricos y de las multinacionales. Las grandes empresas tecnológicas, que vieron disparar sus beneficios durante la pandemia, deben pagar su parte justa

de impuestos. Esto no es una sugerencia radical: es lo que ha anunciado recientemente la administración Biden.

Impulsados por Washington, los países del G7 acaban de reconocer la magnitud de la evasión fiscal declarándose a favor de un impuesto global mínimo sobre los beneficios de las multinacionales de al menos el 15%. Este es un paso en la dirección correcta, pero no es suficiente para generar ingresos significativos tanto para los países del Norte como del Sur. Es fundamental que los gobiernos se movilicen para gravar a sus multinacionales en niveles mucho más ambiciosos, siguiendo el ejemplo de Estados Unidos, que opta por un tipo del 21%.

Esto no sucederá sin la presión pública. Mientras celebramos el Día de las Naciones Unidas para la Administración Pública, el 23 de junio, debemos seguir movilizándonos para exigir más recursos para los trabajadores públicos. Es el momento de reconocer su contribución a nuestras sociedades, prestando servicios que el mercado es incapaz de ofrecer. Son servicios sustentados e impulsados por el interés público y gestionados democráticamente. Estos servicios nos permiten vivir con dignidad, y a los cuales accedemos no en función de nuestra capacidad de pago, sino porque es su derecho. Es a través de estos mecanismos de solidaridad que podemos construir sociedades más resilientes y justas, que sean capaces de responder en tiempos de crisis como los que estamos viviendo.

Se trata también de una cuestión política. Cuanto más perdemos el control de nuestros servicios esenciales, desfinanciados y privatizados como están, mientras los más ricos organizan un sistema paralelo de sanidad y educación, más pierden las clases medias y trabajadoras la confianza en el Estado. Tienen la sensación de estar pagando mucho para recibir cada vez menos, mientras que los ingresos de los más ricos, que no tributan mucho, se mantienen.

Este desmoronamiento del tejido social, del que los servicios públicos son el corazón palpitante, explica en gran medida el auge de los movimientos y partidos populistas y autoritarios. Cuando se elige un sistema que privilegia las escuelas o las clínicas privadas, en lugar de garantizar servicios públicos de calidad para todos, se corre el riesgo de alimentar el resurgimiento de la extrema derecha. Defender los servicios públicos es defender la democracia. ■

Que se vote la luz

PABLO GÓMEZ

En estos días, España vive una crisis tarifaria de electricidad. Son casi las tarifas más elevadas que se hayan tenido. Eso ocurre también en otros países europeos. Pues bien, como se sabe, en el país ibérico la tarifa varía según la hora del día (hay tres periodos) y se fija diariamente. Los usuarios nunca saben por cuánto llegará el recibo, pero no por las variaciones en su propio consumo, sino por las tarifas bailarinas que azotan a la sociedad española. Además, la derecha estableció fuertes cargas impositivas y la izquierda ya no sabe cómo salir de ese enredo.

El sistema mexicano no es como aquel porque hay una empresa del Estado que tiene el monopolio de la transmisión y distribución de electricidad, lo cual protege a los consumidores, pero también existen, como en España, tarifas mayoristas bailadoras.

Al mismo tiempo que transmite y distribuye electricidad, nuestra empresa pública es la mayor productora, incluyendo energía llamada limpia. Hasta aquí, todo bien. Los problemas empiezan con el trato preferente que el Estado brinda a los productores privados. Como se sabe, las reformas neoliberales de energía se hicieron como un robo a la nación, pero no sólo en materia de hidrocarburos, sino también en electricidad.

En síntesis, el Estado entrega subsidios virtuales a productores privados mediante reglas expeditas por los neoliberales cuando ellos gobernaban.

Para abandonar esa política de subsidios, el Congreso aprobó, por iniciativa del Ejecutivo, modificaciones de ley. Hay, sin embargo, un par de jueces que las han derogado, en los hechos y por lo pronto, mediante la figura de suspensión definitiva dentro de juicios de amparo, lo cual, por cierto, también debería llevar a más claras reformas legales.

En realidad, al aplicar ciertos principios sobre la competencia económica establecidos en la Constitución, los jueces han podido hasta ahora violar la misma Carta Magna en su artículo 27, el cual no sólo determina que corresponde a la nación el servicio público de transmisión y distribución, sino el control del sistema eléctrico nacional y que serán las leyes las que fijen los términos en los que el Estado pueda celebrar contratos con particulares, mismas leyes que, además, determinarán la forma en que los particulares puedan participar en las demás actividades de la industria eléctrica. Se está hablando, por tanto, de facultades constitucionales del Congreso.

Las recientes reformas legales en materia eléctrica se hicieron para eliminar los subsidios que se habían introducido por los neoliberales en la ley. Luego entonces, han de tener la misma validez que alguna vez tuvieron aquellos preceptos aprobados por el PRIAN. La cuestión es que los jueces militan contra la 4T y son quienes dicen el derecho, con o sin razón.

Por ello, Andrés Manuel López Obrador está planteando una modificación constitucional para saldar el problema, de tal manera que no pueda erigirse la competencia económica en obstáculo a para que el Congreso, a través de la ley, ejerza a plenitud las capacidades legislativas que le confiere actualmente el artículo 27 de la misma Carta Magna.

Sin embargo, no se observa una actitud de apertura mental en las oposiciones y menos después de las elecciones en las que fracasó su pacto de sangre. Ellos defienden los intereses de las empresas privadas de electricidad y están de acuerdo con el Consejo Coordinador Empresarial y la Canacindra (es difícil entender la posición de esta cámara industrial), con el objeto de mantener los subsidios virtuales del Estado.

El mecanismo para aprobar la nueva reforma

de la industria eléctrica, garantizar la estabilidad de tarifas e impulsar el crecimiento de todo el sector, sería convocar a una consulta popular en términos del artículo 35-VIII de la Constitución.

La institución de la consulta popular está hecha para resolver una divergencia en un asunto de alta trascendencia e interés nacionales. Usar este método sería lo más conveniente ante la resistencia a dejar atrás mecanismos incubados en el seno del Estado corrupto que azotó al país y de la política neoliberal que arruinó al Estado y empobreció a los trabajadores.

La consulta popular puede realizarse una vez por año y es factible hacer varias en un mismo día, con tal de que sean de temas diferentes.

Las limitaciones de la consulta sólo son los temas relacionados con restricción de derechos humanos; la República representativa, democrática, laica y popular; federalismo; materia electoral; ingresos y gastos; revocación de mandato, que es otro procedimiento; sistema financiero; ingresos, gastos y presupuesto; obras de infraestructura en ejecución; seguridad nacional; y organización, funcionamiento y disciplina de la Fuerza Armada permanente. Así que cabe perfectamente el tema de la industria eléctrica y las bases para hacer respetar el "control del sistema eléctrico" de parte de la nación, con todo lo que esto implica, según dice ya el texto de la Constitución.

Si fuera necesario modificar la Carta Magna sobre la competencia económica, entonces ese sería el tema de la consulta, de tal manera que se dejara absolutamente claro que es posible que el Estado se niegue a subsidiar a los productores privados de energía eléctrica.

Al respecto, es preciso subrayar que las regulaciones asimétricas de competencia, que se imponen a ciertos conglomerados empresariales con motivo de su posición dominante de mercado, se refieren a situaciones en las cuales los otros participantes, es decir, competidores, tienen un ámbito de acción ilimitado, pueden vender o prestar servicios a quien sea. En la industria eléctrica, existe por disposición constitucional un solo ente que se encarga de la transmisión y la distribución, de tal manera que, aplicarle a éste reglas asimétricas, necesariamente lleva a obligarlo a comprar a otro o a realizar el producto de otro, siempre en detrimento de la empresa pública pero sólo por ser pública.

La "libre concurrencia" no ha operado en el mercado eléctrico mayorista porque hicieron las normas para que la electricidad de ciertos productores se vendiera primero y, también, para que el Estado estuviera obligado a comprarle su producción a otros bajo leoninas condiciones previamente impuestas en contratos.

Desde los años cuarenta del siglo pasado, la nodriza del sector paraestatal tuvo modalidades, una de las cuales fue comprar a ciertas empresas los insumos y vender a otras a precios subsidiados, pero ahora tenemos casi todas las variantes en un solo instrumento, más la obligación de asumir toda la producción de los supuestos competidores. Ahora, se apoya a empresas privadas otorgando una especie de seguro de beneficio empresarial, al grado de que ciertos productores de energía ganan en México una tasa inalcanzable en cualquier otra parte del mundo.

Por otro lado, es falso que el tratado comercial de América del Norte impida el establecimiento de regulaciones en materia de energía, pues la Constitución, en esta materia, quedó expresamente a salvo, es decir, lo que dice hoy y lo que llegue a decir en el futuro.

Lo mejor sería convocar a una consulta popular para 2022, luego de la primera que vamos a tener el primer domingo de agosto del presente año sobre el tema de acciones contra los expresidentes. ■

Máxima Tribuna

Tramo final

MIGUEL OVALLE

En Zacatecas el mutillar animales con un mero fin estético es considerado ya maltrato animal; además el uso de productos desechables está prohibido en nuestra entidad y se tiene también una nueva Ley de Declaración Especial de Ausencia para Personas Desaparecidas. Éstos son tan sólo algunos de los logros de la LXIII Legislatura que pueden ser consultados por las y los ciudadanos en el nuevo ejemplar de la revista "En Corto", un esfuerzo en materia de comunicación para que cada vez un mayor número de personas conozcan la labor parlamentaria. Aquí les dejamos el link para quien desee consultar esta revista digital (<https://www.congresoazac.gob.mx/coz5/t3/encortojunio2021/encorto.html#page/1>).

Para la próxima edición informaremos sobre otros logros como el avalar una nueva Ley de Archivos, la Ley para la Protección de las Abejas y de la Actividad Apícola, las reformas a la Ley de Entrega-Recepción, a la Ley de Turismo, Salud y a la Ley de Cultura Física y Deporte, sólo por mencionar algunas.

La LXIII Legislatura se encuentra en su tramo final; el próximo 30 de junio concluye su segundo y último periodo ordinario de sesiones pero, hasta entonces, el trabajo no se detiene.

Es preciso resaltar la singularidad que significó desarrollar las tareas parlamentarias en un periodo enmarcado por la pandemia del Covid-19. Para el Poder Legislativo esta nueva normalidad trajo consigo desafíos sin precedentes que obligaron a tomar medidas excepcionales a fin de continuar con el trabajo.

Desde el inicio de la emergencia, en la LXIII Legislatura se implementaron acciones para proteger la salud y el bienestar de las y los diputados, así como de todo el personal que labora en esta institución; y, aun así, registraron 59 contagios y un lamentable deceso entre los trabajadores de esta legislatura.

Las y los diputados buscaron diferentes mecanismos para que, a pesar de la pandemia, el trabajo legislativo no se detuviera. En un inicio, la parte superior del edificio del Congreso (mezaninne) también fue utilizado para que los diputados dispusieran de sus lugares garantizando una sana distancia; se decretó que la mayoría de los trabajadores tendrían que hacer sus tareas desde casa por lo que se comenzó a trabajar de manera virtual.

Los legisladores reformaron la Constitución Política en materia de sesiones virtuales y reformaron la Ley Orgánica del Poder Legislativo y su Reglamento General para establecer específicamente la posibilidad de celebrar este tipo de sesiones cuando se presenten contingencias de salud, protección civil o seguridad pública que pongan en riesgo la vida e integridad de los trabajadores de la Legislatura.

Sin embargo, también se añadieron excepciones para que en estas sesiones a distancia no se discutan algunos temas debido a su importancia como las reformas a la Constitución del Estado, al Código Penal o en las que tengan que hacerse nombramientos, las cuales invariablemente deberán llevarse a cabo en el Pleno.

En general, a pesar de la contingencia sanitaria se continuó con la construcción de proyectos legislativos de gran calado.

Aunque en 2020 se tuvo una reducción considerable en el número de sesiones realizadas en comparación al 2019, la cantidad de iniciativas fue prácticamente similar. Durante 2020 se presentaron 318 y en 2019 la cifra había sido de 335.

En 2019 se propusieron 6 reformas a nuestra Carta Magna y en 2020 fueron 5. En el año de la pandemia se plantearon 26 modificaciones a la Constitución local y en 2019 fueron 22. En 2020 se expusieron 79 iniciativas de ley y un año antes, 80.

En 2019 se presentaron 157 iniciativas de reforma a diversos ordenamientos y en 2020 fueron 155. En 2020 se expidieron 243 decretos y en 2019 el número fue de 259.

La productividad legislativa, en número reales, se mantuvo en estos dos años a pesar de las circunstancias complicadas que provocó la pandemia; y en 2021 la labor ha seguido pese al proceso electoral que recién terminó.

En la semana que concluye las y los diputados avalaron reformar la Ley de Entrega-Recepción del Estado a fin de ampliar el plazo para revisar los bienes y recursos que se reciben en un proceso de entrega-recepción con el objetivo primordial de garantizar una mayor transparencia y rendición de cuentas sobre el estado que guarda la administración pública.

También se hicieron tres llamados. El primero de ellos se dirigió a la Secretaría de Educación con el propósito de lograr una educación inclusiva real y erradicar la discriminación. Las y los diputados pidieron que se capacite al personal docente para que atiendan correctamente a los alumnos con la condición del espectro autista. Recordemos que otro logro de esta legislatura fue expedir una nueva ley en la materia.

El segundo llamado fue para que desde la misma Secretaría de Educación se implementen acciones de actualización académica para los agentes de la Policía Estatal, Metropolitana, de Seguridad Vial y Penitenciaria, a fin de profesionalizar el trabajo de estas corporaciones y permitir así que los elementos puedan acceder a mejoras salariales y de rango.

El último exhorto fue para que el gobierno federal, a través de Aserca, retome sus programas de financiamiento para poder paliar la crisis por la que atraviesan muchos agricultores. ■

▷ RAYUELA

Fomento de la cultura, noble
forma de honrar nuestro legado
lópezvelardeano.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ecodiario
ZACATECAS

ESCÚCHANOS
TODOS LOS MIERCOLES
7:00PM

HOY VIENE A JEREZ LÓPEZ OBRADOR.

Para conmemorar el centenario luctuoso del poeta zacatecano **RAMÓN LÓPEZ VELARDE** llegará hoy a Jerez el presidente de la República, **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR**. Durante toda la semana se han desarrollado diversas actividades en su honor y hoy será el evento conmemorativo en la primaria que lleva su nombre. A éste es al que vendrá el *presi*, pero dadas las medidas de sanidad -pese al semáforo verde y por propia seguridad del mandatario nacional-, quien desee presenciarlo, podrá hacerlo mediante las múltiples plataformas digitales incluyendo, por supuesto, las de **ECODIARIO ZACATECAS**. Por la noche se hará el estreno nacional del documental sobre su vida y obra, *La sangre interior*, producción del Sizart, a través de sus canales oficiales.



ENCONTRARÁ AMLO CORDIALIDAD.

Buen punto de ambos mandatarios estatales, el constitucional y el electo, **ALEJANDRO TELLO** y **DAVID MONREAL**, al reunirse previo a la visita del presidente. Resultaba imperioso que se establecieran acuerdos y se edificara un ambiente de cordialidad en torno a la transición, para que cuando **LÓPEZ OBRADOR** llegara, no lo recibieran con chismes de que **DAVID** tocó la puerta y no le abrieron o de que **TELLO** fue desairado por su sustituto. Ambos están dando muestras de una política de altura y están recibiendo de frente lo que viene porque es un proceso inevitable que hay que procurar hacer en las mejores condiciones y ambiente para todos, pero en especial a quienes integrarán las comisiones de entrega-recepción. **DAVID** ya constató que **ALEJANDRO** es un caballero de la política que no busca confrontaciones y que, al contrario, ha dado muestras de que, con civilidad y cordialidad, las cosas marchan mejor.

DAVID MONREAL, AMARRANDO APOYOS.

Al menos eso es lo menos que se puede pensar del encuentro del gobernador electo, **DAVID MONREAL ÁVILA**, con **GABRIEL GARCÍA HERNÁNDEZ**, coordinador General de Programas para el Desarrollo. **VERÓNICA DÍAZ**, delegada en Zacatecas de esta dependencia, fue la encargada de arreglar esta reunión con el mero mero a nivel nacional de todos los programas que están fortaleciendo al Gobierno Federal entre las clases media y baja. **DAVID** ya le dijo que desde ahora reitera la disposición del gobierno que encabezaré para coadyuvar



en la distribución y ampliación de estos programas que a tanta gente están beneficiando. **GABRIEL GARCÍA** hizo lo propio y echó por delante a **VERO DÍAZ**, con la claridad de que ha sabido responder a esta encomienda. Así que más seguro, más *marra'o*...

JORGE MIRANDA QUIERE QUE LA CAPITAL BRILLE.

Sin que suene a discurso y falsas promesas, el alcalde electo de la capital, **JORGE MIRANDA CASTRO**, adelantó que de septiembre a diciembre de este año cambiará las lámparas de vapor de sodio que existen en la ciudad por unas LED que iluminen mejor y hagan que este lugar, Patrimonio Cultural, brille casi casi como Las Vegas. No es cierto, no dijimos tanto, pero lo que **JORGE** no quiere es que haya tantos espacios oscuros, como un área de la colonia Mecánicos, donde incluso hay una cancha multiusos que de hecho ni se usa por las malas condiciones en que está. El chiste es que, aparte de los recorridos de campaña, **JORGE** hace otros donde le van cayendo solicitudes y ya está integrando la agenda... llegando y haciendo leña...



PIDEN ATENCIÓN A RUBÉN IBARRA.

Ahora que ya se vienen las actividades presenciales, prácticamente con todo el personal de todas las instituciones públicas, la comunidad estudiantil de la UAZ desea con el alma que ahora sí ya no haya pretextos para atender las peticiones y trámites, como en la Unidad Académica de Psicología, donde les gusta traer a la gente a vuelta y vuelta y nomás no les resuelven. Inconformes piden al rector **RUBÉN IBARRA REYES** que aprieten algunas tuercas porque, si bien es cierto, el aislamiento por covid mandó a mucha gente a sus casas, también es cierto que se supone que trabajaban desde ahí y las oficinas no estuvieron solas, ha habido guardias, así que ahí en el Departamento de Titulación, por favor que ya se pongan las pilas y den agilidad a los trámites que tienen atorados.



RUBÉN MOREIRA, LÍDER DE LA BANCADA DEL PRI.

Los diputados federales priístas dieron el voto a **RUBÉN MOREIRA** como coordinador de la bancada en la Cámara Baja. Todos lo eligieron mediante voto libre y secreto, y de una vez **ALITO MORENO** le tomó la protesta ante sus compañeros y los integrantes del Comité Ejecutivo Nacional. Empiezan a acomodarse las piezas del ajedrez...

POLITIQUERÍA



-LLEGARÁ LA 4T A ZACATECAS...

GANADORES 2021



ÉRIKA CORREA, PRESIDENTA MUNICIPAL DE FLORENCIA

La juventud se impuso en estas elecciones y la doctora Érika Janet Correa Cortés es muestra de ello. Fue abanderada de la alianza Va por Zacatecas para contender a la presidencia municipal de Florencia de Benito Juárez y ganó con los mil 140 votos que hicieron por ella, el 45.8 por ciento de la votación efectiva. Fortino Cortés, del partido Verde, fue su más cercano contendiente, con mil 16 sufragios.



EN CHALCHIHUITES GOBERNARÁ JULIO LAZALDE

Con el 44.5 por ciento de los 3 mil 859 votos emitidos en Chalchihuites, Julio Alfredo Lazalde López ganó la presidencia municipal para la alianza Va por Zacatecas y el pasado 10 de junio recibió su constancia de mayoría. Susana Ochoa, de Morena, le hizo la competencia directa y obtuvo 40.1 por ciento de los votos.



ALFREDO FEMAT REPITE EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS

El exrector de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Alfredo Femat Bañuelos, decidió volver a contender en este proceso electoral siendo diputado federal, con la esperanza de repetir en el cargo, intención que logró. Fue uno de los compromisos base del Partido del Trabajo para integrarse a la coalición Juntos haremos historia y por ello se quedó con la candidatura de mayoría en el distrito federal 3. Obtuvo 75 mil 214 votos, venciendo a Carlos Peña Badillo, de la alianza Va por Zacatecas.



KARLA VALDEZ REGRESA AL CONGRESO LOCAL

La doctora Karla Dejanira Valdez Espinoza volvió a postularse para diputada local en el distrito 17 y ganó. La gente de esta región le dio nuevamente la confianza ahora que se registró como candidata de la alianza Va por Zacatecas y 14 mil 186 personas votaron por ella. En cuanto obtuvo su constancia de mayoría, la diputada local regresó a la curul que ya ocupaba.

LOS MISTERIOS DE LA EXISTENCIA



ALEJANDRO BRAVO PÉREZ

Terapeuta existencial-humanista
Cel. Asistente: 7712099585
Correo: cypesc@gmail.com
FB: Counseling y Terapia Existencial

Miedo a fracasar

¿Qué es el fracaso?

Existe la creencia de que se nace sintiendo miedo, que es una parte de nosotros y actúa de forma prudente, cuidadosa, es menos divertida, muy sensata, pero menos arriesgada, posee un pensamiento lógico y es la causa de que no podamos ser valientes.

Pero el miedo no es algo que esté separado de nuestra experiencia, ni es un otro o alguien que habite en nuestro interior y se alimenta de las sombras de nuestro ser. Sentir miedo, es parte de lo que somos y es una experiencia única. En realidad, no nacemos sintiendo miedo, aprendemos a sentirlo frente a situaciones específicas.

Es común que alguien diga que tiene miedo a intentar emprender algo nuevo en su vida, porque refiere temer que, al intentarlo, exista la posibilidad al fracaso. ¿Pero quién no está exento de hacerlo? Éste es riesgo de la existencia, cuando se toma una elección, puede resultar algo positivo, hasta creativo en nuestras vidas, pero de igual forma siem-

pre está latente la posibilidad de no obtener nada, y cuando ocurre, no se ha concretado lo que esperábamos, experimentándonos así, fracasados. ¿Pero qué es el fracaso? Y ¿por qué nos da miedo fracasar?

Existen muchos puntos a tratar de los anteriores cuestionamientos, que no están al alcance de este espacio para tocarlos con mayor detenimiento. Sin embargo, no podemos hablar de "miedo a fracasar", sin la tendencia humana de crear sus propios valores y creencias. Ser fieles a nuestros valores, puede verse como un estilo de vida propio, uno que nos dirige y nos saca de apuros cuando la estamos pasando mal, aunque también nos puede hundir, en el resentimiento, la culpa y optar por una mentalidad cerrada o dogmática.

Nos aferramos a nuestros valores, porque son lo único que tenemos, que conocemos y nos ayuda a desenvolvemos en la vida. Resultan útiles también para aprobarnos a nosotros mismos y en otros casos, ser aprobados por otros. Esto sin duda,

nos ayuda a mantener un sentido de seguridad y mejor autoestima. Sin embargo, son igual un peso en la balanza moral de nuestra existencia, haciendo sentirnos en desacuerdo con otros, desaprobados por nosotros mismos en nuestras acciones. Entonces, cuando esto ocurre, podemos sentirnos con una sensación de rechazo, de desprecio y con la idea de que se ha fallado. Eso y más, nos hace percibirnos fracasados.

Los valores y las creencias que aprendimos en nuestro propio hogar y ambiente, afectan nuestra forma de relacionarnos con el mundo. El mayor temor a fracasar, es no sentirme aceptado o visto, que no estoy siendo quien esperaba ser desde mis propios valores, ni estoy convirtiéndome en quien quería ser, frente a la mirada de muchos otros.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

LA SEGURIDAD Y LA NACIÓN



HUGO RAFAEL SÁNCHEZ

Especialista en Seguridad Pública, instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR, presidente de la Asociación Civil Deltas, Desarrollo de Liderazgo y Talento.
Mtro. en Juicios Orales
Contacto: silverado_hr@hotmail.com

La militarización no es la solución

A más de 15 años de haber sacado a los militares de sus cuarteles para apoyar en las tareas de seguridad pública, hemos sido testigos que el crecimiento de dicha inseguridad pareciera directamente proporcional al número de militares que año con año sale a las calles

A lo largo de la pugna de nuestro actual presidente por lograr encontrarse donde se encuentra hoy, existieron tres momentos cruciales en sus palabras donde reconocía el fracaso de las Fuerzas Armadas en las tareas de seguridad pública, el primero de ellos en el año 2012, donde hizo saber que en caso de ser presidente sacaría al Ejército de las calles, y que a cambio continuaría profesionalizando a la Policía Federal, a la que daría continuidad.

Posteriormente, en 2016, criticó severamente el modelo bélico de seguridad, impuesto por el entonces presidente Felipe Calderón, quien sostuvo e incrementó a los militares en las calles, señaló "no se resuelve nada" con medidas coercitivas y militarizadas. Y continuó con este discurso durante su exitosa campaña, donde reiteró, que de ser presidente

reorientaría la estrategia contra la violencia.

Pero la realidad es que la desmilitarización no sólo no ha llegado, sino todo lo contrario, López Obrador ha profundizado, y lo continúa haciendo desde diversos aspectos, un modelo militar. Este mes cumple un año el acuerdo presidencial que dispone la participación de las Fuerzas Armadas en tareas policiales hasta 2024. La ley que creó a la Guardia Nacional cumple dos años, la cual se trata de un modelo de seguridad impulsado por López Obrador que, a pesar de depender orgánicamente de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), lo cierto es que es una fuerza militarizada que opera bajo la coordinación y mando de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), y que su carácter de civil, consagrado en el artículo 21 constitucional, realmente es sólo una simulación.

Sin embargo, esta combinación no es nada buena mucho menos alentadora: incluso si el gobierno retirara a las Fuerzas Armadas de las tareas policiales para 2024, y retirara a los militares incrustados en la Guardia Nacional, simplemente nos quedaríamos sin policía. En este contexto, se desdibuja la necesaria reforma policial civil. Mientras tanto, persisten diversos factores estructurales que fomentan la violencia en México.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ

Estado32
.com.mx